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...Столичный парк имени Горького уто
пал в зелени и словно купался в этом 
волшебном цвете. Начинали желтеть, но 
все еще радовали глаз принарядивши
еся в хаки деревья, густые тени ложи
лись на оливково-горчичную траву, за
цвела, приобретя бутылочно-болотный 
оттенок, протекающая рядом Свислочь. 
И гармонично дополняло эту гамму глад
кое, будто отполированное, салатовое 
поле с искусственным покрытием, где 
с утра до вечера, пока позволяет по
года, без устали тренируются «летние» 
хоккеисты разных возрастов и уровней 
мастерства, в том числе юные воспи
танники столичной СДЮШОР по хок
кею на траве.

ВЫБРАТЬ
ПРАВИЛЬНУЮ 
СТОРОНУ
Парадоксально, но вид спорта, уступа
ющий в популярности, по крайней мере 
в нашей республике, своему ледовому 
«двоюродному брату», археологам из
вестен очень давно. Людей с клюшками, 
старающихся завладеть мячом, изобра
жали еще в Древнем Египте, родоначаль
никами же современной версии хоккея 
на траве считаются англичане. В Бела
руси эта игра культивируется несколько 
десятков лет, и, например, клуб «Минск», 
один из лучших в стране, появился на 
свет только в 2008 году. Тогда же при 
нем была открыта ДЮСШ, получившая 
спустя 5 лет, в 2013-м, нынешний статус.

— Сегодня в СДЮШОР ХК «Минск», — 
рассказывает ее директор Денис Шуш- 
ко, — функционирует 13 групп начальной 
подготовки, 10 учебно-тренировочных 
и 3 спортивного соверш енствова
ния, в которых занимаются около 330

спортсменов-учащихся. Дети прини
маются с 7 лет и тренируются, а так
же обеспечиваются необходимой аму
ницией, подчеркну, бесплатно. Прием 
осуществляется по письменному заяв
лению родителей и при наличии меди
цинской справки о состоянии здоровья 
ребенка и отсутствии противопоказаний 
к занятиям хоккеем на траве.

— Занимаются у вас и мальчики, 
и девочки?
— Да. Пока по плану комплектования 
девочек немного больше, но в 2023/2024 
учебном году картина слегка поменяет
ся в обратную сторону.

— Сейчас практически во всех ви
дах спорта, насколько мне извест
но, взят курс на омоложение, в груп
пах по хоккею  с шайбой детиш ек  
ставят на коньки чуть ли не с 4 лет. 
А почему вы принимаете только се
милетних?
— У нас, кстати, этот год первый, ког
да начали брать с 7 лет, раньше речь 
шла только о девятилетних. В декабре 
2022 года была принята новая про

грамма по хоккею на траве. Так что мы 
тоже работаем на омоложение кадров. 
К тому же в хоккее с шайбой официаль
но, как правило, самых маленьких берут 
в платные группы подготовки. Ну а наш 
вид спорта, можно сказать, в республи
ке только набирает обороты, хотя его 
развивают в Беларуси уже почти 40 лет, 
он входит в олимпийскую программу. 
И мы стараемся привлекать побольше 
детей, что, прямо скажем, непросто. Те 
же хоккей и футбол выбирают самых 
способных, физически развитых. У них 
и с рекламой нет проблем.

Сейчас хоккей на траве 
во всем мире очень хорошо 
развивается. В Голландии, 
Бельгии, Германии им 
половина населения 
занимается. Это своего 
рода национальный 
вид спорта, даже 
в школьных программах 
он используется.

— и все-таки 300 с лишним учащих
ся — это немало. Как удается их най
ти и удерживать? Чем вы прельщаете 
своих потенциальных подопечных?
— Вид спорта сам по себе игровой, ди
намичный. Здесь необходима и тактиче
ская подготовка, и физическая, все мыш
цы в принципе работают, когда игрок на 
поле. Родителям мы тоже приводим этот 
аргумент в качестве достаточно убеди
тельного. Происходит всестороннее фи
зическое развитие ребенка. Ну а потом, 
в течение определенного времени, в про
цессе занятий, ребенок либо увлекается 
и начинает тренироваться по-настояще
му серьезно, либо уходит. Остаются те, 
кто хочет чего-то добиться.



— с  чего начинается обучение но
вичков?
— Сначала с общефизической подго
товки, потом потихоньку берем клюш
ку, учим правильно ее держать, повора
чивать одной рукой. В хоккее на траве 
можно играть только внутренней сторо
ной клюшки. Правильная работа с ней, 
умение держать мяч — следующий этап 
подготовки и так далее.

ПОЛЕ
НЕ РАСТИ ТРАВА
— у  СДЮШОР, кроме этого чудесно
го стадиона, есть еще какая-то соб
ственная база— для занятий по ОФП, 
к примеру, и прочее?
— Другой базы у нас, к сожалению, 
пока нет, все арендуем в разных угол
ках города.

А стадион действительно очень хороший: 
с раздевалками, душевыми, искусствен
ное покрытие недавно менялось. Имеется 
система автоматического полива, чтобы 
повышать его прочность, препятствовать 
накоплению пыли, снижать риск получе
ния спортсменами травм, а также обе
спечивать оптимальное скольжение мяча.

Сейчас, к слову, повсеместно исполь
зуются искусственные поля, между
народные соревнования на них тоже 
проводятся. Раньше, конечно, играли 
на травяных, но они не такие ровные, 
клюшка могла цеплять землю. Мяч ве
сит примерно 140-150 грамм, и на нем 
есть специальные выемки. А вот для ин- 
дорхоккея он немножко другой, гладень
кий, как бильярдный шар.

I

Есть перспективные дети, подрастающие
звездочки. Важ но, чтобы игрок быстро бегал.

правлялся с клю ш кой, головой работал, слыша.
тренера и  понимал задачи, которые тот ставит.
а  не экспериментировал.

— Тренируются ваши дети круглый 
год?
— Совершенно верно. В летнее время 
здесь, на поле ЦДПК имени Горького, 
а также на стадионе Центра дополни
тельного образования детей и молоде
жи «Ранак» по проспекту газеты «Прав
да», 50, зимой — на игровой площадке 
«Минск-Арены» и в 7 средних школах 
Партизанского, Ленинского, Москов
ского и Заводского районов Минска.

— В школьных залах практикуется 
чисто индорхоккей?
— Да. Это, по сути, тот же хоккей с мя
чом, но в закрытом помещении, составы 
в 2 раза меньше и сам вид спорта немно
го видоизмененный — борты, к приме
ру, ставятся на поле. Я бы сказал, очень 
похоже на хоккей с шайбой, только без 
коньков и с мячом. Международная фе
дерация его развитие поощряет, про
водятся международнью соревнования 
и т.д. А в зимний период те, кто занима
ется хоккеем на траве, просто переква
лифицируются, благодаря чему имеют 
возможность поддерживать форму.

— Вашим воспитанникам хватает со
ревновательной практики?
— Раньше, конечно, с этим было про
ще, но и сейчас, в принципе, все маль
чики и девочки обеспечены игровой 
практикой. Соревнований в республи

ке проводится много, даже на школь
ном уровне, а для ребенка получить 
любую медаль — уже стимул. Наши ко
манды участвуют в республиканских со
стязаниях и международных турнирах 
в России, воспитанники СДЮШОР вхо
дят в состав национальной и сборных 
команд Беларуси по хоккею на траве.

Выезд на соревнования, к слову, тоже ор
ганизуется на профессиональном уровне: 
на одном из комфортабельных автобусов 
клуба. Во время каникул дети получа
ют возможность отдыхать и совершен
ствовать свое мастерство в спортивно- 
оздоровительных лагерях с дневным 
и круглосуточным пребыванием под руко
водством квалифицированных педагогов.

— Сколько тренеров у вас работает?
— На сегодняшний день в СДЮШОР 
11 тренеров-преподавателей, они ве
дут по 2-3 группы разных этапов под
готовки. Практически все в прошлом 
профессиональные спортсмены, ког
да-то игравшие сами. К нам приходят, 
в частности, после окончания универ
ситета физической культуры и спорта, 
где есть специализация «Хоккей на тра
ве». Сейчас у нас 2 девочки-выпускницы 
уже второй год преподавателями ра
ботают. Так что всегда ждем и надеем
ся, что специалист, закончивший вуз, не 
убежит в другую сторону. (Улыбается.)

\\\\\
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АМУНИЦИЯ 
ПОД ЗАКАЗ
— К а к  ком плектую тся группы? 
Где набираете детей?
— Во всех видах спорта трафарет один: 
тренеры ходят по школам, приглашают 
детей, рассказывая им о том, что у нас 
интересного, объявления вывешивают. 
Делаем наставникам визитки, как в ста
рые добрью времена. Ничего не поме
нялось. В хоккей на траве не приходят 
сами, по большей части мы завлекаем.

— А вот интересно: есть какие-то  
критерии предрасположенности к ва
шему виду спорта или просто берете 
ребенка покрепче либо любого ж е
лающего?
— Конечно, поначалу берем всех, у кого 
нет медицинских противопоказаний 
и кто сдал вступительные нормативы, 
а потом потихонечку начинается отсев. 
Опять-таки, думаю, как и в любом дру
гом виде спорта. Относительно же кри
териев, то даже, к примеру, за первых 
2-3 года обучения не разглядишь, кто 
способнее остальных — это дети все-та
ки. Сегодня ему лень, а завтра у него 
пошло-поехало и он начинает трениро
ваться с двойным усердием. А вот годам 
к 13-14 уже видно, можно ли из ребен
ка вылепить профессионально
го спортсмена.

— Амуниция у вас дорогая?
— Недешевая, но у нас в СДЮШОР, 
повторюсь, для детей все бесплатно, 
клуб нам помогает постоянно в приоб
ретении того или иного инвентаря для 
хоккея на траве или индорхоккея, пото
му что те же клюшку и мяч в Беларуси 
нигде в магазинах купить невозможно, 
в свободном доступе они отсутствуют. 
Это такой специфический товар, кото
рый фирмы только под заказ привозят. 
Вратарская форма вообще дефицит.

— Насколько травмоопасен хоккей 
на траве?
— Как и любой игровой вид спорта. 

Мяч летает, клюшка работает. А уж 
в пылу борьбы на соревнованиях 
дети порой увлекаются так, что не

щадят ни себя, ни соперника. Как-то 
раз на «Минск-Арене» проходил тур
нир, так скорая только успевала при
езжать и уезжать — рассечение одно 
за другим. Но это все же не хоккей на 
льду с его силовыми приемами и выби
тыми зубами. Только когда разыгрыва
ется штрафной или угловой, выбегаю
щие защитники надевают на лица маски, 
которые специально лежат за ворота
ми. Ну и вратарские доспехи, конечно, 
должны быть очень надежными.

— Когда-то, помнится, на междуна
родной арене тон в вашей олимпий
ской дисциплине задавали Индия 
и Пакистан.
— Там и сейчас хоккей на траве очень 
хорошо развивается. Что касается Аме
рики, Европы, то в тех же Голландии,

Бельгии, Германии им половина на
селения занимается. Это своего 

рода национальный вид спор- 
, ‘ - та, даже в школьных про

граммах он использу- 
ется. Нам об этом 

и мечтать не при- 
ходится.

— А белорусские национальные 
сборные насколько конкурентоспо
собны?
— К примеру, в отборочных играх к чем
пионату мира наша женская сборная по 
хоккею на траве постоянно участвовала, 
она входит в двадцатку лучших дружин 
планеты. А в 2020 году первенство Ев
ропы по индорхоккею проходило в Мин
ске, во Дворце спорта, и наши девчата 
выиграли золото. Кстати, после этого 
как раз набор детей немного увеличил
ся. Лучшую рекламу трудно было и при
думать.

У мужчин успехи поскромнее, но, коль 
речь зашла, много учеников нашей 
СДЮШОР постоянно задействованы 
в национальных сборных. Скажем, на 
видных ролях Никита Стародуб, вратарь 
Алексей Романишкин и другие. Среди 
прекрасной половины тоже есть очень 
хорошего уровня мастера: Сидорова, 
Кушнер, Москалевич...

— Клуб «Минск» в чемпионатах стра
ны, думаю, на видных ролях?
— Конечно. Девочки чуть-чуть при
тормозили в связи с омоложением со
става, за 3-е место последних 2 года 
сражаются, а ребята стабильно в фи
нале за 1-е борются, только в минув
шем сезоне 2-ми стали в чемпионате 
Беларуси. Зимой они плавно перехо
дят в индорхоккей. Играют те же люди, 
только клуб вьютавляет по 2 команды, 
потому что в составе там 12 человек — 
2 вратаря и 10 полевых игроков, кото
рые меняются, как в мини-футболе или 
обычном хоккее, пятерками, звеньями, 
в зависимости от поставленной тре
нером задачи. В хоккее на траве, как 
вы знаете, поле футбольных размеров 
и выходят на него по 11 игроков с обе
их сторон. Амплуа у них те же: врата
ри, защитники, полузащитники, напа
дающие.
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РАННЕЕ
ВЗРОСЛЕНИЕ
— Кто, исходя из амплуа, ценится 
больше всего?
— Традиционно, как говорят, вратарь— 
половина команды. На вес золота хоро
ший распасующий, тот, кто умеет завя
зывать комбинации и отдавать точный, 
обостряющий пас. А вообще, любой 
игрок в цене, если это настоящий ма
стер.

— В каком возрасте можно уже раз
глядеть будущего настоящего ма
стера?
— Республиканские соревнования для 
детей проводятся с 9 лет, они участву
ют и в первенстве Минска. Наставники 
мужского и женского клубов приходят 
на матчи и тренировки, четырнадцати
летние уже, по положению федерации, 
могут участвовать в состязаниях взрос
лых, и самые талантливые наши ребята 
играют в чемпионате Беларуси.

— Неужто четырнадцатилетние вы
ходят на поле вместе со взрослыми?
— В составе команд СДЮШОР, кото
рые принимают участие во взрослом 
чемпионате, да. В клубные же коман
ды берут ребят и девчат в основном по
старше, с 16 лет Есть перспективные 
дети, подрастающие звездочки. Важно, 
чтобы игрок быстро бегал, управлялся 
с клюшкой, головой работал, слышал 
тренера и понимал задачи, которые тот 
ставит, а не экспериментировал.

Сейчас, кстати, на поле тренируются 2 
группы — это ребята 2012 года рожде
ния и младше. Они готовятся к междуна
родным соревнованиям в городе Элек
тросталь в Российской Федерации под 
руководством Андрея Мойсени и Дарьи 
Цишкевич. Можете поговорить с ними 
и с кем-то из их воспитанников, пусть 
расскажут о себе.

...Идея хорошая, и для начала мы зна
комимся с одним из юных воспитанни
ков СДЮШОР. Тринадцатилетний Рус
лан Шавейко учится в столичной СШ 
№ 47 со спортивным уклоном. Прежде 
он занимался плаванием и футболом 
и даже хотел пойти в музыкальную шко
лу, но с музыкой, по его словам, не сло
жилось. Зато лет в 10 мальчик увлекся 
хоккеем на траве по совету и приме
ру своего приятеля, уже посещавше
го тренировки по индорхоккею в зале 
средней школы № 72. Здесь обзавел
ся хорошими друзьями, по-настояще- 
му прикипел к новому коллективу и не 
исключает возможности связать свое 
будущее с клубом «Минск»:

— До сих пор вспоминаю свои пер
вые международные соревнования 
в российской Электростали. Высту
пили мы там неважно, но эмоции я тог
да получил просто незабываемые. Наш 
вид спорта привлекает меня, пожа
луй, своей экзотикой. Та же клюшка 
ассоциируется у людей с ледовым хок
кеем, а здесь она совсем другая, да 
еще играем мы мячом. Здесь нужны 
ловкость, сообразительность, вынос
ливость, а они в жизни всегда приго
дятся.

Тренер-преподаватель Дарья Цишке
вич, миловидная молодая женщина, 
в свое время защищала честь этого 
же клуба «Минск». Закончила БГУФК 
и уже 2 года пестует юную смену, под 
ее началом 3 группы детей от 7 до 
13 лет.

— Сейчас наш вид спорта, на мой 
взгляд, в республике на подъеме, — 
считает Дарья. — Подопечных стара
емся заинтересовать, вьщаем клюшки 
и другой необходимый инвентарь, что
бы охотнее занимались, поддерживаем 
связь с родителями. Набираем детей 
в школах, зимой тренируемся в школь
ных залах, желательно в тех же районах, 
где они живут, выво
зим на соревно
вания. И всем,по 
моим наблюде
ниям, у нас нра
вится!

Согласен со сво 
ей коллегой и бо
лее опытный Андрей 
Мойсеня,поиграв
ший, по его сло
вам, в несколь- \  
ких командах еще V 
в советские вре
мена и работающий 
в клубе около 10 лет.

— Тренируются ребята 
с удовольствием. Есть 
у нас и подающие надеж
ды, и уже чего-то добившиеся воспи
танники. Захар Коноплев и Максим 
Писаревич, скажем, входят и в мо
лодежную, и в сборную дружины 
страны. Вячеслав Перцев по
младше, но тоже уже привлекал
ся в сборные разных возрас
тов. Основы же мастерства 
закладываются в начальных 
группах,переучивать потом 
гораздо труднее. А вообще, 
способных ребят и деву
шек хватает, и думаю, 
что СДЮ ШОР на пра
вильном пути.

Дети принимаются 
с 7 лет
и тренируются, 
а также
обеспечиваются 
необходимой 
амуницией 
бесплатно. Прием 
осуществляется 
по письменному 
заявлению 
родителей 
и при наличии 
медицинской 
справки 
о состоянии 
здоровья ребенка 
и отсутствии 
противопоказаний 
к занятиям 
хоккеем на траве.

г


